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Ce travail a pour objectif le suivi temporel de l’effet de la matière organique des boues résiduaires

sur un sol argilo-limoneux et sur une culture test le «maïs fourrager». L’expérimentation a été

menée en plein champ sur deux campagnes. Trois doses de boues (30, 45 et 60 t/ha) de la

station d’épuration de Reghaïa (Alger) ont été apportées, en une seule fois, en première année

d’expérimentation.

La dégradation de la matière organique des différentes doses de boues a engendré une

augmentation très hautement significative, par rapport au témoin (sans apport), des teneurs du sol

en azote minéral, en azote total et en carbone organique. Ceci a permis d’accroître significativement

les rendements du maïs fourrager (MST et grain) et la teneur de la graine en azote total.

En revanche, les paramètres physiques du sol (densité apparente et rétention en eau à différents

potentiels matriciels) n’ont pas été affectés significativement par les doses de boues apportées.

Par ailleurs, les rendements grain, les rendements MST et la teneur de la graine du maïs

en azote sont très significativement corrélés à la teneur du sol en azote minéral. Il existe aussi

une corrélation négative et significative entre la densité apparente du sol et sa teneur en carbone

organique.

Mots clés: boues résiduaires, sol argilo-limoneux, maïs fourrager, impact sur le sol, impact

sur la culture, valorisation agricole.



The objective of this study is to follow-up the temporal effect of organic matter, contained in

sewage sludge, on clay-loam soil and a culture of forage maize. The experiment was conducted in

open field on two campaigns Three doses of sludge (30, 45 and 60 t / ha), deriving from wastewater

treatment plant of Reghaïa (Algiers), were made only once during the first year of experimentation.

Degradation of organic matter of different doses of sludge has increased very significantly,

compared with the control (without addition), the levels of soil mineral nitrogen, total nitrogen and

organic carbon. This allowed increasing very significantly the yields of forage maize (grain and

TDM) and the content of total nitrogen in the seed.

In contrast, soil physical parameters (bulk density and water retention at different suction

forces) were not significantly affected by the doses of sludge.

In addition, the grain yield, TDM yield and the forage maize seed nitrogen are significantly

correlated with the content of the soil mineral nitrogen. There is also a significant negative

correlation between soil bulk density and organic carbon content.

Keywords: sewage sludge, clay–loam soil, forage maize, impact on soil, impact on culture,

agricultural valorization.
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